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Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев подписал постановление, дающее 
российским товарам приоритет при госзакупках, сообщает РИА «ФедералПресс».

«Установить приоритет товаров российского происхождения, работ, услуг, выполняе-
мых, оказываемых российскими лицами, при осуществлении закупок товаров, работ, услуг 
путём проведения конкурса, аукциона и иных способов закупки, за исключением закупки у 
единственного поставщика (исполнителя, подрядчика), по отношению к товарам, проис-
ходящим из иностранного государства, работам, услугам, выполняемым, оказываемым 
иностранными лицами», – говорится в документе, опубликованном на сайте кабмина.

Постановление вступает в силу с 1 января 2017 года. В правительстве считают, что 
принятое решение призвано стимулировать развитие всех отраслей российской эконо-
мики.

Курс валют 

USD ЦБ – 65,22 
EUR ЦБ – 73,21

17 сентября 2016 г. +24 С0, ясно
18 сентября 2016 г. +23 С0, ясно

+12
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Теперь можно иметь 
два загранпаспорта

ГIАЛГIАЙ МЕХКА КЪАМАН ЮКЪАРА ГАЗЕТ /  ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ

4 стр. 
Доброе дело

Большой 
поступок

  В. Трубицын: 
«Научить детей добывать информацию»

Система образования 
как социальный инсти-
тут призвана форми-
ровать тип личности, 
миропонимание которой 
соответствует вызовам 
времени. Поэтому очень 
важно то, как будет ор-
ганизован процесс обу-
чения. А зависит этот 
процесс в его организаци-
онном смысле от Мини-
стерства образования и 
науки. Вот почему мы ре-
шили пообщаться с мини-
стром образования и нау-
ки Республики Ингушетия 
Владимиром Трубицыным 
о том, какие изменения 
ждут сферу образования 
нашего региона и чем она 
планирует руководство-
ваться в своей работе.

– Владимир Алексеевич, 
расскажите, пожалуйста, 
о приоритетных направ-
лениях развития системы 
образования, которые вы 
перед собой ставите?

– Исходя из анализа теку-
щего состояния системы об-
разования республики,  при-
оритетным направлением 
считаю повышение доступ-
ности и качества образова-
ния. Что для этого необходи-
мо сделать?

Продолжить строительство 
общеобразовательных орга-
низаций, с целью ликвида-
ции сменности и изменения 
школьной инфраструктуры; 
продолжить внедрение фе-
деральных государственных 
образовательных стандар-
тов на уровнях основного 
общего и среднего общего 
образования;  реализовать 
проект «Я сдам ЕГЭ» в пол-
ном объеме; обеспечить до-
ступность дополнительного 
образования детей, ориен-
тированного на развитие ин-
дивидуальных способностей 
ребенка; развивать систему 
поддержки талантливых де-
тей;  повысить методическое 
мастерство и профессио-
нальную компетентность пе-
дагогов школы;  продолжить 
внедрение в учреждения 

системы образования ин-
формационных средств, ин-
формационной продукции и 
педагогических технологий, 
базирующихся на этих сред-
ствах. 

Как видите, работы пред-
стоит много, но, думаю, мы 
справимся.

– Какие задачи педагоги-
ческое сообщество респу-
блики намерено решать 
в наступающем учебном 
году?

– Педагогическое со-
общество республики бу-
дет решать задачи с учетом 
выбранных приоритетных 
направлений развития ре-
спубликанской системы об-
разования.

– Мой вопрос касается 
детских садиков.  Какова 
ситуация с частными дет-
скими садами? Есть ли 
поддержка? Ведется ли 
контроль за их деятельно-
стью и качеством обуче-
ния?

– В республике функ-
ционирует 6 частных до-
школьных образовательных 

организаций, имеющих ли-
цензии на образовательную 
деятельность. Охвачено вос-
питанием 450 детей.

В независимости от того, 
является ли дошкольное об-
разовательное учреждение 
государственным или част-
ным, его основная задача 
– качественное осуществле-
ние образовательного про-
цесса. В этом отношении 
организации уравнены и в 
правах, и в обязанностях. 
Прежде чем открыть частный 
детский сад, его учредители 
обязательно получают ли-
цензию Министерства обра-
зования и науки РИ. Для это-
го необходимо, чтобы ДОУ 
отвечало всем требованиям: 
гигиеническим, образова-
тельным, безопасности. Кро-
ме того, нами регулярно про-
водится мониторинг качества 
образования в дошкольных 
образовательных организа-
циях, последний датирован 
февралем текущего года.

Что касается мер поддерж-
ки, то государство идет на-
встречу инициативам в этой 

области. В соответствии с го-
сударственной программой 
Минэкономразвития России 
по предоставлению субси-
дий из федерального бюдже-
та бюджетам субъектов Рос-
сийской Федерации в целях 
оказания государственной 
поддержки субъектам мало-
го предпринимательства на 
региональном уровне, Минэ-
кономразвития Республики 
Ингушетия реализует специ-
альную программу «Субси-
дирование затрат субъектов 
малого и среднего предпри-
нимательства на создание и 
(или) развитие групп дневно-
го времяпрепровождения де-
тей дошкольного возраста».

В рамках названной ре-
спубликанской программы 
предоставлены гранты двум 
негосударственным до-
школьным организациям.

– Какие программы реа-
лизуются по дошкольному 
образованию в РИ? 

(Продолжение 
на 3 стр.)
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Къаманна накъаваьнна саг

В торжественном меро-
приятии приняли участие 
Глава Ингушетии Юнус – 
Бек Евкуров, первый заме-
ститель министра по раз-
витию Северного Кавказа 
Одес Байсултанов, замми-
нистра по делам Северно-
го Кавказа Андрей Резни-
ков.

Поздравляя коллектив за-
вода, Глава региона сказал, 
что сегодня мы запускаем 
новое производство, кото-
рого очень не хватало на-
шей республике. «На заводе 
установлено высокопроизво-
дительное современное обо-
рудование, на котором будет 
выпускаться очень востребо-
ванная в республике широ-
кая номенклатура продукции: 
плиты – перекрытия, сваи, 
бордюры, перемычки, опо-
ры ЛЭП, лестничные марши 
и многое другое. Ранее этот 
ассортимент завозился из 
соседних регионов», – пояс-
нил Юнус – Бек Евкуров. 

«Успешная реализация 
данного проекта позволила 
создать 101 рабочее место, 
возможность трудоустрой-
ства для карабулакцев и 
ближайших поселений. Для 
города Карабулака – это 
пополнение бюджета, воз-
можность раскрытия произ-
водственного потенциала, 
– добавил Глава Ингуше-
тии.– Нужно применять но-
вые методы работы, вне-
дрять новые технологии, 
развивать своё дело и тем 
самым двигать нашу эконо-
мику вперед. А инициатив-
ных, энергичных людей мы 
всегда поддержим».

Юнус – Бек Евкуров вы-
разил надежду, что в даль-
нейшем предприятие будет 
только расширяться, при-
носить прибыль, пополнять 
наш бюджет и создавать до-
полнительные рабочие ме-
ста.

Первый заместитель мини-
стра по развитию Северного 
Кавказа Одес Байсултанов 
пожелал коллективу заво-
да творческого созидатель-
ного труда, благополучия и 

уверенности в завтрашнем 
дне.

После торжественной ча-
сти, директор завода Микаил 
Тумгоев провёл небольшую 
экскурсию по заводу, показал 
оборудование и технологию 
производства. Глава Ингу-
шетии и высокие гости смог-
ли наблюдать за процессом 
производства изготовления 
железобетонных изделий.

Строительство завода ве-
лось в рамках федеральной 
целевой программы «Со-
циально – экономическое 
развитие Республики Ингу-
шетия на 2010 – 2016 годы». 
Реализация этой программы 
проходила при поддержке 
Министерства по делам Се-
верного Кавказа.

Завод по выпуску сбор-
но – монолитных бетонных 

конструкций, мощность кото-
рого составляет 50000 кубо-
метров ежегодно, состоит из 
нескольких цехов. Производ-
ственный цех предназначен 
для изготовления железобе-
тонных изделий. В других це-
хах установлена линия для 
производства тротуарной 
плитки, бордюров. Каждая 
партия продукции прохо-
дит обязательный контроль 

качества. На базе предпри-
ятия действует своя лабо-
ратория. Кроме отпуска на 
производство сборных желе-
зобетонных изделий, МРБУ 
рассчитана на отпуск бетона 
и растворов в автотранспорт.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Ингушский монолит
В Карабулаке состоялось открытие предприятия по выпуску сборно – монолитных 

бетонных конструкций, мощность которого составляет 50000 кубометров ежегодно. 

ЭКОНОМИКА ИНгушетИИРуководство Минкавказа 
России – в Ингушетии

 
Первый заместитель мини-

стра РФ по делам Северного 
Кавказа Одес Байсултанов 
и заместитель министра РФ 
по делам Северного Кавказа 
Андрей Резников 15 сентября 
посетили с рабочим визитом 
Республику Ингушетия. 

В первой половине дня 
Одес Байсултанов и Глава 
Ингушетии Юнус-Бек Евку-
ров обсудили ход строитель-
ства проектов, возводимых в 
Ингушетии в рамках феде-
ральной целевой программы 
по социально-экономическо-
му развитию республики, в 
рамках которой в 2016 году 
завершается строительство 
20 объектов с общим ли-
митом финансирования 3,7 
млрд рублей.

Собеседники обсудили 
перспективы работы муко-
мольного комбината «Са-
турн-1» в г. Карабулаке, 
который призван стать для 
Северного Кавказа значимым 
проектом, сообщает пресс-
служба Министерства РФ по 
делам Северного Кавказа.

Предприятие в состоянии 
перерабатывать 1200 тонн 
зерна за сутки, или 312 тыс. 
тонн в год. Мощности позво-
ляют комбинату поставлять 
муку различного сорта за 
рубеж, поэтому сейчас пред-
приятие активно прораба-
тывает вопрос об экспорте 
продукции, в частности в Из-
раиль, Иран и Германию.

На совещании с участием 

заместителя министра РФ 
по делам Северного Кавказа 
Андрея Резникова и пред-
ставителей Минпромторга 
России и правительства ре-
спублики  Одес Байсултанов 
констатировал, что респу-
блика успешно справляется 
с реализацией мероприятий 
по социально-экономическо-
му развитию региона. 

«Все объекты социальной 
инфраструктуры в рамках 
ФЦП строятся и сдаются в 
срок», – сказал первый зам-
министра. Со следующего 
года, по его словам, реали-
зация мероприятий будет 
проходить в другом формате 
– государственно – частного 
партнерства. 

«К этому нужно готовиться, 
и очень серьезно. Мы впер-
вые будем реализовывать  
госпрограмму с такой боль-
шой долей частного капита-
ла», – сообщил Одес Байсул-
танов.

При поддержке государ-
ства в республике будет ре-
ализован инвестиционный 
проект по строительству пти-
цекомплекса, который будет 
производить из мяса индей-
ки халяльную продукцию. На 
совещании принято решение 
о вхождении в капитал пред-
приятия АО «Корпорация 
развития Северного Кавка-
за».

Представительная деле-
гация приняла участие в 
торжественном открытии 

в г. Карабулаке завода по 
производству строительных 
конструкций из сборно-моно-
литного бетона, построенно-
го в рамках ФЦП «Социаль-
но-экономическое развитие 
Республики Ингушетия на 
2010-2016 годы». Как отме-
тил Одес Байсултанов, пред-
приятие имеет большую 
значимость не только для 
Ингушетии, но и для всего 
Северного Кавказа. 

Заместитель министра РФ 
по делам Северного Кавка-
за Андрей Резников пожелал 
сотрудникам завода, чтобы 
их изделия были востребо-
ваны на рынке и приносили 
славу республике и всему 
Северо-Кавказскому феде-
ральному округу.

Одес Байсултанов, Юнус-
Бек Евкуров и Андрей Рез-
ников посетили стадион 
им. Р. Аушева в Назрани, на 
котором 24-25 сентября дол-
жен проходить VII Фестиваль 
культуры и спорта народов 
Кавказа. Делегация осмотре-
ла новую трибуну, рассчитан-
ную на 3 400 мест, и в целом 
оценила готовность объекта 
к проведению мероприятия. 

Итоги подготовки фестива-
ля будут подведены завтра 
на заседании оргкомитета. 
Оно пройдет в Ессентуках 
во главе с министром РФ по 
делам Северного Кавказа 
Львом Кузнецовым.

Соб.инф.
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– Это делать нужно в обя-
зательном порядке, не то 
скоро урожаи озимых и яро-
вых культур станут весьма 
скудными и ничтожными, – 
отвечает он. 

– Пахотных земель в Ин-
гушетии в общей сложности 
где-то чуть более 70 тысяч 
гектаров. Необходимо прямо 
с осени перейти к севу рапса 
и сделать это во всех ГУПах 
без исключения. Пока это 
носит рекомендательный ха-
рактер: каждый ГУП осенью 
должен посеять по 200-300 
гектаров рапса для улучше-
ния плодородия почвы. А 
вот с 2017 года, как отметил 
и. о. министра сельского хо-
зяйства Руслан Костоев, сев 
рапса будет обязательным 
во всех ГУПах и КФХ. После 
чего мы и начнем, соглас-
но заданию, включать в по-
севные площади ГУПов сев 
рапса и горчицы, как обяза-
тельных культур.

– Магомед, скажите, по-
жалуйста, есть ли ГУПы, 
кроме ГУПа ОПХ «Не-
стеровское», где за счет 
вышеупомянутых трав 
провели и проводят улуч-
шение или, скажем, вос-
становление плодородия 
почвы? На какой площа-
ди в общей сложности за 
последние годы удалось 
восстановить плодородие 
почвы в ГУПе «Нестеров-
ское»?

– Первым хозяйством, 
приступившим около 10 лет 
назад к повышению плодо-
родия почвы за счет рапса 
и горчицы, было ГУП ОПХ 
«Нестеровское», которым в 
то время руководил Руслан 
Костоев, ныне исполняю-
щий обязанности министра 
сельского хозяйства. А за-
тем это дело стало систем-
ным и обязательным в этом 
сельхозпредприятии. Се-
годня в этом хозяйстве на 
3500-гектарной площади 

восстановлено плодородие 
почвы, работа будет продол-
жена до полного её восста-
новления. Осталось всего-
то 500 гектаров, на которых 
проведен сев этих трав. Ны-
нешней осенью там на 250 
гектарах посеют рапс, а вес-
ной 2017 года – горчицу. 

– Что это дало ГУПу «Не-
стеровское»?

– Во-первых, увеличилась 
в разы урожайность гектара, 
составляющая в среднем 35 
центнеров, а с некоторых 

участков озимых доходящяя 
до 50 и выше центнеров. Во-
вторых, что важно отметить, 
зерно стало качественным, 
в основном продовольствен-
ного характера. Как видно, 
чтобы увеличить урожаи 
сельхозкультур, без восста-
новления плодородия почвы 
никак не обойтись. Наряду с 
этим важно максимально ис-
пользовать инновационные 
технологии. 

Второе хозяйство, которое 
с прошлого года стало вос-
станавливать плодородие 
земли за счет рапса – это 

ГУП «Алханчуртское» Мал-
гобекского района, где к 
сегодняшнему дню это сде-
лано на 650-гектарной пло-
щади. А осенью текущего 
года здесь планируют посе-
ять еще 650 гектаров рапса. 
Таким образом, как отметил 
директор этого хозяйства 
Рустам Костоев, лет через 
5-6 они смогут полностью 
восстановить плодородие 
на всей площади. Этой осе-
нью начнется такая работа 
в ГУПах «Магас», «Друж-
ба» Назрановского района, 
а также в «Карабулакском» 
Сунженского района, в ГУПе 
«Зори Кавказа» и в СХК 
«Даби-Юрт» Малгобекского 
района. В каждом из этих хо-
зяйств посеют от 150 до 250  
гектаров рапса.

– В каких КФХ начали за-
ниматься восстановлени-
ем плодородия почвы за 
счет трав?

– В Малгобекском районе 
еще в 2015 году вырастили 
рапс в КФХ «Марзиев М.», 
«Эсмурзиев И.», «Галаев 
М.», «Акмурзиев Д.» и за-
пахали его весной текущего 
года – в каждом хозяйстве 
от 150-200 гектаров. Осе-
нью фермеры планируют 
посеять на этих участках 
озимые зерновые. Думаю, 
что эту идею Малгобекских 
КФХ поддержат и другие, в 
том числе в Назрановском и 
Сунженском районах.

– Мы не отказывались, к 
примеру, от возделывания 
белой кукурузы на зерно. 
В ГУПах ее, честно гово-
ря, перестали выращивать 
из-за того, что в последние 
годы мы стали закупать в 
Краснодарском крае только 
семенной материал желтой 
кукурузы. Однако в таком 
КФХ, как «Картоев М.», кото-
рое относится к с.п. Экажево, 
его выращивают ежегодно на 
50 и более гектарах, притом 
с каждого в среднем полу-
чают до 90 и более центне-
ров в  початках. Кстати, ее 
выращивают и в некоторых 
личных подворьях, особенно 
Назрановского района.

Однако белая кукуруза все 
же является востребованной 
культурой. 

– Почему бы нашим сель-
хозпредприятиям, то есть  

ГУПам, не  приобрести её у  
Картоева Магомеда. К тому 
же материал хорошего со-
рта и качественный.

– Да, семена белой куку-
рузы, производимые в КФХ 
Магомеда Картоева, хороше-
го качества. Из них можно и 
нужно выращивать высокие 
урожаи «царицы полей». Ку-
куруза, выращиваемая им, 
идет  на приготовление бе-
лой муки. Так вот,  поговорив 
с и.о. министра сельского 
хозяйства Русланом Костое-
вым, он дал добро на приоб-
ретение этих семян отдель-
ными ГУПами, чтобы в 2017 
году в хозяйствах  могли за-
няться выращиванием белой 
кукурузы. А при нехватке се-
мян можем закупить в Крас-
нодарском крае вместе с за-
купкой желтых семян в 2017 
году.

Думаю, что в скором 

времени мы сможем возро-
дить в ГУПах, в частности в 
Назрановских производство 
белой кукурузы не только 
для семенного материала, 
но и для производства белой 
муки.

– Абабукар, недавно в 
одном из номеров нашей 
газеты мы писали о том, 
что кантышевский фермер 
Магомед Кодзоев, вырас-
тивший хороший урожай 
томата и огурцов на 9-гек-
тарном участке, на десятом 
вырастил белую кукурузу, 
оказавшуюся на зависть 
хорошей. Скажите, пожа-
луйста, не пора ли заодно 
возродить и сахарную све-
клу?

– Раньше только в хозяй-
ствах Назрановского района, 
помнится, выращивали до 
1500 гектаров корнеплодов 

ежегодно, притом на этой 
работе были заняты до 100 и 
более свекловодов. Правда, 
в те времена с переработкой 
свеклы не было никаких про-
блем. Их отправляли на Ар-
гунский сахарный завод Че-
чено-Ингушетии. А сегодня  
это возрожденное предпри-
ятие принадлежит Чеченской 
Республике, отсюда  за пере-
работку надо будет уплатить 
немалую сумму. Как подсчи-
тала наша экономическая 
служба, выгода получится 
небольшая. А если открыть 
свой  минизавод для перера-
ботки сладких  корней,  полу-
чается, что и он не окупится в 
скором времени, потому что 
для полной загрузки потребу-
ется выращивать не менее 5 
тысяч гектаров свеклы.

На назрановских и сунжен-
ских землях максимум можно 
выращивать от 2000 до 2500 
гектаров. 

Как стало известно, в бли-
жайшие годы в Ставрополь-
ском крае, где ежегодно вы-
ращивается по несколько 
тысяч гектаров свеклы,  бу-
дет построено два завода с 
большими мощностями, туда 
можно будет сдавать слад-
кие корнеплоды, которые к 
тому времени у нас будут вы-
ращиваться.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Чьи руки не боятся безобразия?
Сегодня многое делается руководством республики, тысячами тружеников, патриотами своей республики и 

страны, чтобы каждый из нас чувствовал себя полноценным человеком, находясь дома или за пределами Ингу-
шетии. Нельзя не заметить, что с каждым годом становятся все красивее и ярче наши города и села, что богатеет 
ингушская земля роскошью полноценной инфраструктуры. 

Все меньше необходи-
мости для жителей нашего 
региона выезжать куда-ли-
бо на обучение, ведь рас-
тет вместе с количеством 
специализированных уч-
реждений и сам уровень 
образования и развития на-
ции. Мы  бесконечно рады 
таким тенденциям и благо-
дарны всем, кто приложил 
свой труд и усилия, чтобы 
Ингушетия стала краше, 
процветала.  Так почему  
позволяем некоторым не-
дорослям, живущим рядом 
с нами, относиться к этому 
благу небрежно, разрушая 
его, оскверняя, нарушая 
общественный порядок и 
мораль?

Большим разочарова-
нием и досадой стало для  
меня зрелище, привлек-
шее внимание на днях во 
время прогулки по аллее 
имени первого Президен-
та Чеченской Республики 
Ахмата-Хаджи Кадырова в 
столице Ингушетии. Стены 

арки излюбленного жителя-
ми всей республики места 
проведения досуга с обе-
их сторон были исписаны 
красной краской. Какой-то 
невежа крупными буквами 
написал с одной стороны 
свои имя и фамилию, а с 
другой - место «обитания». 
Глядя на надписи, трудно 
было удержаться от  руга-
тельств в адрес неизвест-
ного недотепы. Понятно, 
краску трудно  будет выве-
сти с благородного матери-
ала, использованного при 
строительстве арки. Одна-
ко имя и адрес обезобра-
зившего ее человека будут 
напоминать о его тупости 
еще долго. Краску, есте-
ственно, отмоют, приведут 
все в надлежащий вид, а 
как исправить мышление 
этого уличного «писателя» 
– сложный вопрос. 

Как вы думаете, делал он 
эти надписи под покровом 
ночи, прикрываясь пусто-
той безлюдных улиц или же 

абсолютно убеж-
денный, что никем 
не будет призван 
к ответу, «творил» 
свой «шедевр» 
средь бела дня? 
Невольно склоня-
емся ко второму 
варианту…  Если 
же такое хулиган-
ство позволяют 
себе под покровом 
ночи, надо отсле-
дить таких людей, поймать 
и наказать.

Речь идет о столице  на-
шей республики, городе, 
который должен  стать на 
долгие годы, надеемся, 
на многие века, центром 
культурного, интеллекту-
ального, экономического, 
политического, социально-
го развития ингушского на-
рода. Независимо от стату-
са материального объекта, 
все сооружения в Магасе 
должны быть неприкосно-
венны для подобных «то-
варищей».

Будет ли автор этого «ху-
дожества» наказан? По 
нашему мнению, должен 
быть. Нельзя терпеть по-
добных проявлений в со-
временном, культурном 
обществе. С таких мелких 
и отвратительных действий 
начинается все плохое. Мы 
не хотим становиться без-
различными, а тем самым 
и соучастными к подобным 
проявлениям. Кем бы ни 
был этот человек, он дол-
жен быть призван к ответу.

Ася ГЕТАГАЗОВА

Возвращение 
белой кукурузы

Мы говорили с заместителем министра сельского хозяйства Абабукаром Гандалое-
вым о сельхозкультурах, которые перестали выращивать на  землях нашей республи-
ки. Это сахарная свекла, белая кукуруза, гречиха и другие. Я попросил его рассказать 
об этом.

СельСКОе хОзяйСтвО

Рапс плюс горчица
Пашни республики, на которых ежегодно выращивают озимые и яровые культуры, 

к сожалению, из года в год беднеют из-за неимения в ГУПах органики, точнее, навоза. 
Однако, как известно, плодородие почвы можно восстанавливать в таких случаях за 
счет однолетних трав, таких, как рапс, горчица и других.

Можно ли таким способом восстановить плодородие почвы в наших ГУПах, мы по-
просили рассказать начальника отдела растениеводства Минсельхоза Магомеда Цу-
рова.

В Назрани строят много 
жилья, производственных 
зданий и культурно-развлека-
тельных объектов. Мэрия го-
рода привлекает инвестиции 
не только для их возведения, 
но и для последующего об-
служивания и обеспечения 
всевозможных удобств  для 
горожан. Так, на территории 
недавно построенного  скве-
ра им. Л. Толстого инвестор 
строит ресторан и комплекс 
небольших домиков. Здесь 
люди смогут  проводить досуг 
в отдельном помещении, что 
соответствует местным  тра-
дициям. Подобные объекты 
в Назрани построены и будут 
возводиться в будущем.  На 
эти объекты мэрия намерена 
также привлекать инвести-
ции для их максимального 
использования. Это ресто-
раны, кафе, спортивные со-
оружения, парикмахерские 
и другие учреждения по ока-
занию населению различных 
услуг. Люди бизнеса должны 

искать пути для вкладывания 
инвестиций в столь прибыль-
ное дело. 

Политика, работа  мэра  
А. Тумгоева и его коллег  на-
правлены на привлечение 
бизнеса вокруг строящихся  
объектов, и  это  дает поло-
жительные результаты. Сей-
час в Назрани запускается 
проект «Дворовый спорт», 
строительство спортивных 
площадок, где будут устанав-
ливать тренажеры, спортив-
ные снаряды, установки для 
силовых упражнений. Проект 
предусматривает строитель-
ство спортплощадок на всех   

улицах и в больших дворах 
многоэтажных домов города.  
Молодежь,  помимо занятий, 
сможет проводить и турниры. 
Для реализации указанных 
проектов тоже потребуются 
инвестиции, то есть участие  
бизнесменов  в их установке 
и запуске.

Следует отметить, что 
сами бизнесмены уделяют 
пристальное внимание но-
вым объектам в Назрани, в 
этом деле им помогает мэр 
А. Тумгоев, давая информа-
цию о цели и задачах данно-
го объекта и иных учрежде-
ниях, которые  желательно 

здесь открыть. Такая дея-
тельность помогает главе 
города и предпринимателям 
решать общие вопросы сооб-
ща, а частные отдельно. При 
этом всегда идет совместная 
работа до полного окончания 
всего дела. Оказывается, чи-
новник и бизнесмены могут 
плодотворно сотрудничать, 
если есть стремление  ве-
сти дело с учетом интересов 
обеих сторон, при этом ини-
циативу должен проявить 
чиновник, так как в его руках 
находятся рычаги власти. 
Это распределение заказов, 
формирование генплана 
по строительству и благо-
устройству населенного пун-
кта и т. д.  По примеру Назра-
ни должны действовать  и в  
других городах и селах Ингу-
шетии.  Тогда будет успех во 
всем.

Я. ХАДЗИЕВ

Путь 
для привлечения 

инвестиций

Наша жизнь за сравнительно небольшой отрезок времени, 
скажем, лет 15, настолько изменилась, что мы едва помним 
как жили ранее. Все вокруг меняется под диктатом современ-
ных реалий с учетом высокого жизненного темпа.

Во времена советской власти поездка за границу для рядо-
вого гражданина была просто немыслима. В постсоветский 
период кордоны стали немного приступнее и проходимее, от-
крываясь год от  году все больше и больше. И теперь слетать 
в другую страну для нас все равно, что съездить в другой 
населенный пункт. Наземным и воздушным транспортом мы 
запросто выезжаем на различные континенты по различной 
надобности: для ведения бизнеса, на отдых, лечение и др. И 
чем больше набирается ритм, тем более совершенствуются 
условия передвижения. Так, заметно изменились к лучшему 
методы получения заграничного паспорта. Теперь вся работа 
по получению данного документа сконцентрирована в одном 
месте, что в разы сокращает затраты драгоценного времени. 
Обслуживание проходит цивильно. И тем не менее у граждан 
остаются нарекания, главным из которых являются сроки, 
которые приходится ждать с момента подачи заявления до 
получения загранпаспорта.

Вот как  прокомментировал данную ситуацию временно ис-
полняющий обязанности начальника паспортной службы РИ  
Магомед Балаев:

– Получение загранпаспорта занимает определенные сро-
ки. Если гражданин прописан в Ингушетии, то  он получает 
паспорт в течение 30-ти дней. А если прописка в другом ре-
гионе, но постоянно проживают здесь, у нас таковых много: 
прописаны в РСО-А,  а проживают в РИ, имея временную ре-
гистрацию, эти граждане получают в течение четырех меся-
цев. Многие возмущаются по этому поводу, дескать, долго. 

Хотелось бы довести  до сведения граждан, что мы работа-
ем в рамках российского законодательства. Сроки, которые 
я привел, предусмотрены Федеральным законом №114 от 
15 августа 1996 года «О порядке выезда из Российской Фе-
дерации и въезда в Российскую Федерацию». Почему такие 
сроки? Потому что существуют определенные проверки на 
наличие ограничений на выезд из страны, которые мы обяза-
ны установить, прежде чем выдать документ, позволяющий 
выехать за границу. Это определенный объем работы, на ко-
торый необходимо время. Это нужно понимать.

И еще один момент. Граждане желают получить паспорт 
быстро, но сами с подачей заявления не торопятся. Часто 
случается, особенно в связи с паломничеством, к нам обра-
щаются, когда до выезда остается совсем немного времени. 

Например, в этом 
году несколько 
человек обрати-
лись за три дня 
до вылета. Но это 
вовсе нереально.

– Магомед, ка-
кие усовершен-
ствования про-
изошли, скажем, 
за последние 
год-два?

– Стало воз-
можным подавать 
документы по-
средством элек-
тронной почты, через единый портал государственных услуг. 
Для этого нужно в МФЦ зарегистрировать личный кабинет, 
написать заявление, прикрепить к нему цифровое фото, ко-
торое легко можно сделать собственным телефоном и до-
ждаться уведомления о том,  что заявление принято. Это 
очень удобно, поскольку можно сделать дома или на служ-
бе, словом, никуда  не надо ездить, затрачивая драгоценное 
время. Если паспорт на пять лет, он, как правило, выдается в 
течение 15 дней и отпечатки пальцев при этом не снимаются. 
Если паспорт на десять лет, то на 15-й день мы вызываем 
гражданина для снятия отпечатков пальцев и второй раз он к 
нам идет уже за самим документом. И еще один плюс ново-
введения – граждане, которые подают заявления через пор-
тал, согласно тому же Федеральному закону №114 проходят 
вне очереди.

Еще одно новшество. С декабря 2015 года гражданин Рос-
сийской Федерации может одновременно иметь два загран-
паспорта.

– А зачем нужны два паспорта?
– Бывают такие ситуации у граждан, которые в силу своей 

деятельности часто выезжают за рубеж. Например, у спор-
тсменов загранпаспорт находится в Москве, в спортивной ас-
социации, а сам спортсмен, находясь здесь, дома, пожелал 
выехать на отдых. Вот так, кстати, недавно мы делали второй 
паспорт олимпийскому чемпиону Хасану Халмурзаеву. Они с 
братом поехали отдыхать на море в Турцию.

Мадина КОДЗОЕВА

Теперь можно иметь 
два загранпаспорта

"Пятый созыв" 
хорошо поработал

На днях в Магасе состоялась пресс-конференция Председате-
ля Народного собрания Республики Ингушетия Мухарбека Маго-
медгиреевича Дикажева, где были подведены итоги деятельно-
сти Народного собрания пятого созыва. 

В ходе общения с журналиста-
ми республиканских и федераль-
ных СМИ, Мухарбек Магомед-
гиреевич сообщил о том, что за 
пять лет своей работы депутаты 
ингушского Парламента провели 
186 заседаний Совета и 103 за-
седания Народного собрания Ре-
спублики Ингушетия, на которых 
было принято 294 Закона Респу-
блики Ингушетия. По его словам, 
немалая часть законов разра-
ботана комитетами Парламен-
та. Одним из важных проектов, 
инициированных исполнитель-
ными органами власти региона, 
Мухарбек Дикажев назвал Закон 
РИ «Об индустриальных парках 
в РИ», который направлен на 
улучшение инвестиционного кли-
мата. По его мнению, в Законе 
заложены механизмы предостав-
ления различных льгот предпри-
ятиям, которые осуществляют 
производственную деятельность 
в Ингушетии, создают новые ра-
бочие места. Еще один закон, 
обсуждение которого, как поде-
лился Председатель Народного 
собрания РИ, проходило доволь-
но продолжительное время, - За-
кон РИ «О горных территориях». 
Он разрабатывался с целью раз-
вития туристической отрасли ре-
спублики. Депутаты установили 
четкие правила ведения хозяй-
ственной деятельности в горной 
части республики, понятные и 
государственным предприятиям, 
и частному бизнесу, и местному 
населению. Тщательно подошли 
депутаты и к принятию закона о 
монетизации льгот сельским спе-
циалистам. 

«Вслед за изменениями в фе-
деральном законодательстве мы 
должны были отказаться от нату-
рализации льгот. Очень сложный 
был закон, учитывая настроения 
педагогов, которые опасались 
ухудшения своих прав. В итоге 
удалось установить льготы в де-
нежном выражении не ниже чем 
в других регионах округа», - под-
черкнул Мухарбек Дикажев. 

Парламент Ингушетии ис-
пользовал и свое право законо-
дательной инициативы. За пять 
лет было направлено в Государ-
ственную думу 12 законодатель-
ных инициатив, хотя не все из 
них обрели силу закона. В этом 
Мухарбек Магомедгиреевич ви-
дит несовершенство работы Гос-
думы с регионами. По статистике 
лишь пятая часть инициатив из 
регионов поддерживается Госу-
дарственной думой. У законопро-
екта больше перспектив пройти 
через федеральный парламент, 
когда заксобрания округа высту-
пают с совместной инициативой, 
считает Дикажев. В этой связи у 
Северо-Кавказской Парламент-
ской Ассоциации, куда входит 

и Народное собрание, хорошие 
перспективы, в качестве площад-
ки для выработки общей позиции 
и достижения конечного резуль-
тата. Эффективность работы 
СКПА, по мнению спикера Пар-
ламента Ингушетии, зависит, не в 
последнюю очередь, от качества 
подготовки конференций. Мухар-
бек Дикажев отметил хорошую 
организацию двух конференций 
СКПА, которые прошли в Ингу-
шетии под председательством 
Народного собрания Ингушетии.

Находить компромисс при ре-
шении сложных внутриреспу-
бликанских вопросов, по мнению 
спикера, удавалось благодаря 
коммуникации с Администрацией 
Главы Ингушетии и правитель-
ством. «У нынешнего созыва де-
путатов проблем во взаимодей-
ствии с правительством не было, 
хотя без депутатской критики во 
время отчетов правительства не 
обходилось», – отметил Мухар-
бек Дикажев. В частности, это 
касается формирования резерва 
для замещения должности руко-
водителей общеобразователь-
ных организаций. По причине 
недоработки правительства дли-
тельное время директора школ 
находятся в статусе исполняю-
щих обязанности. Такое положе-
ние, считает Мухарбек Магомед-
гиреевич, не лучшим образом 
сказывается на образовательном 
процессе. Еще одно замечание 
касается отсутствия должного 
реагирования отдельных мини-
стров на депутатские запросы.

Председатель Народного со-
брания РИ выразил надежду, 
что депутатам будущего созыва 
удастся сохранить доверитель-
ный уровень взаимодействия с 
правительством. По его прогно-
зам, в новом созыве Народного 
Собрания могут оказаться депу-
таты, представляющие пять по-
литических партий. В настоящее 
время свои фракции в Парла-
менте Ингушетии имеют четыре 
региональных отделения полити-
ческих партий. Он пожелал пар-
ламентариям, которые займут 
места в Народном собрании, 
плодотворной работы.

В целом же итоги деятельности 
Парламента пятого созыва по 
пятибалльной шкале Мухарбек 
Дикажев оценил на отметку «хо-
рошо». Сам он в новый состав 
Парламента избираться не пла-
нирует. Доктор юридических наук 
собирается сосредоточиться 
на преподавательской деятель-
ности. «Я ухожу с депутатской 
работы с чувством исполненно-
го долга», - отметил Мухарбек 
Магомедгиреевич в завершение 
пресс-конференции.

А. БАРКИнХОЕВА

Его имя должен 
знать каждый

15 сентября в здании Ингушского ТЮЗа про-
шел литературно-музыкальный вечер, посвя-
щенный 100-летию со дня рождения народного 
поэта Джемалдина Яндиева. 

На мероприятие были приглашены учащиеся 
школ №11 и №3 города Назрани, студенты вузов, со-
трудники Национальной библиотеки им. Дж. Яндие-
ва, представители СМИ, творческая интеллигенция 
и все желающие, кто любит и уважает творчество 
народного поэта Джемалдина Яндиева. 

Вечер начался с национального танца в исполне-
нии актера ТЮЗа Адама Итазова. Также на вечере 
прозвучали произведения из стихотворных сборни-
ков Дж. Яндиева различной тематики, в которых от-
разились история, ценности и лучшие качества на-
рода, стихотворения ингушских и русских поэтов с 
посвящениями Дж. Яндиеву. 

«Сегодня в театре большое событие, к юбилею по-
эта Джемалдина Яндиева будет представлена лите-
ратурно-музыкальная композиция, это поэтическая 
хроника. Мы приложили максимум усилий для соз-
дания проекции, где собраны все его самые дорогие 
мысли, известные стихи. Туда входит видео-проек-
ция, куда включены любовь к родине, к женщине, к 
поэзии, страдания, которые пережил наш народ в 
1944 г. Также подготовлен музыкальный спектакль. 
Таким образом стараемся привлечь наших юных 
зрителей к поэзии Дж. Яндиева. Спектакль сделан 
доступным и легким, чтобы, уйдя с него, дети научи-
лись читать и правильно воспринимать стихи этого 
поэта. За всю историю Театра юного зрителя этот 
спектакль ставится второй раз и наши актеры стара-
ются на всех литературных вечерах читать его сти-
хи», – отметила главный режиссер Хадзиева Лейла 
Гирихановна.

 Спектакль вызвал большой интерес собравшихся 
гостей, настоящих ценителей и поклонников творче-
ства известного ингушского поэта Джемалдина Ян-
диева.

В республике гордятся знаменитым поэтом и уве-
рены, что его имя должен знать каждый житель. 
Особенно важно знакомство с творчеством писате-
ля для подрастающего поколения, считают участни-
ки вечера. 

М.БАРАХОЕВ   
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ХIара заман ше-ший турпалаш, дика нах хул. Даиман мех-
ка бувцаш беце а, хIаьта а вай къаман юкъе дукха хьаьна-
ла, цун сий даккха гIерташ бола нах боахк. Цар шоай ва-
хара керттера гIулакх санна лоархI паччахьалкхено шоашта 
тIадилла декхар дизза кхоачашдар, зIамига бале а боккха 
бале а шоашта карабенна болх цIена, гIалат доацаш хьа-
бар. Ишттача нахах саг ва са вувца безам бар. Из ва Колоев 
Османа Халат. 

Цкъа таксеца Буро кIалхара цIавоагIар со. Машена дас, со 
йоазош деш волга хайча, Колоев Халат вовзий аьнна, хаьт-
тар. Цул тIехьагIа Наьсаре хьалкхаччалца дийцар цо ший 
юртахочох а журналистах а лаьца. Цун Iалаьмате дукха а 
из везаш а новкъостий хилар хьехадора дикка ха яха волча 
сага. Цо дийцачох со тешаве везацар, хIана аьлча Халата 
кулгал деш хиннача газете балха хиннавар со а цхьан хана. 
Дайзадар цун эздел, гIулакх. Наха фу даь накъаваргвар-те, 
малагIа гIо-новкъостал дергдар-те яхача уйланца из вахаш 
санна хеталора дийнахьа,бус. Цхьаькха цхьа белгало а яр 
цун оамалца. Ше вахача мехка сий деш, цун га хувцаргдо-
ацаш ше хилар дуккхаза хьахайтадар цо, ше беча балхаца, 
оалача дешаца. Мехках гIертараш безаш вацар, шоаш хер-
жар харцахьа никъ хиларах уж дIакхетабе гIертар. Кхыча де-
шашца аьлча, атта никъ бацар цо хержар. «Наьсарен оаз» 
яхача газета корреспондент вар со, из редакцена кулгал де 
вайтача хана. Кабинете багIа Iемача редакторех вацар из, 
даим лелаш, дIа-юха ухаш, наха дукхагIа дезар лохаш, цох 
яздеш вар Колоев. Цунга хьежжа, гонахьара новкъостий а, 
ха – низ ца лоархIаш, къахьегаш бар. Из бахьан долаш, газет 
сакъердаме а районерча бахархошта дукхагIа дагадоахка 
дешаш гIеттадеш а хулар. Каст-каста цун оагIош тIа го йиш 
яр редактора тайпан цIи е псевдоним. Вай къаьнагIболча 
журналисташа лоархIаш, сий деш вар из. Сона дагадоагIа, 
газета 58 шу дузаш Зангиев Микаила даь хинна йоазув. 
ТIемах байдда баьхкача наьха гIулакхага дика хьожандаь, 
Османа Халатах иштта яздаьдар цо: «Белгалдаккха деза 
байдда баьхкача наха эшарех лаьца, духхьала районни ке-
пайоазон тIа дийца ца Iеш, кхы а шерагIа дувца аьнна пач-
чахьалкхено тIадожадаь хилар. Редактора Х. О. Колоевс уж 
дешаш ийду Россе региональни газетий керттерча редакто-
рий Клуба доалахьарча «ДиълагIа Iаьдал» яхача журнала 
тIа. Масала, цун 5-ча, 6-ча номераш тIа 1996 шера кепа теха 
дар гIалгIай-хIирий къовсама хьакъехьа Президентага Б. Н. 
Ельцинга цо даь кхайкарал. Цул тIехьагIа, 8-ча номер тIа 
шозлагIа арадаьлар цу деша хетадаь цун йоазув. Уж де-
шаш, сона хетар: «Нагахьа санна вай кхыча журналисташа 
а цо санна мехка кепайоазон тIа яздоре, IотIаехкаш йола 
во цIераш вай къаман тIера дIаяргьяр…» Лакхара мах баьб 
журналистика ветеран хиннача Зангиевс Аьлтий-Юртарча 
зIамигача сага карахдаьннача хIаман. 

Мишта, мичара дIаболабеннаб Халата вахара, къхьегама 
никъ? Цох дувца ловра сона дIахо. Колоев Османа Халат 
ваь хиннав 1948 шера 18 сентябре Казахстана Кустанайски 
областе. Ховш ма хиллара, из я вай мехкахдаьха хинна ха. 
Цун да Осман вай Сибре дигале а цIадаьхкачул тIехьагIа 
а Наьсар-Кертерча почта кулгалхо волаш къахьегаш хин-
нав. Бусалба дешар дийша ца Iеш, цо чакхъ-яьккха хиннай 
7-8 класс, цудухьа язде, деша ховш хиннав из. ХIаьта нана 
Цхьорой Маликат, дезал кхебеш, цIа-ков леладеш, хьаенай; 
ший маьра дика оагIув а гIонча а йолаш. Царна шиннена а 
дика карахдаьнна хIама да ала мегаргда, цIена тIехье кхеяр. 
Кхо воIи цхьа йоIи дар цар. Халат массарел зIамагIа вар. 
Царех хIаране вахар хоза а теркам тIаозаш а да. Масала, 
вежарашта юкъе эггара воккхагIа Захар вар. Из ца вовзаш 
саг Наьсарен районе хуле тамаш я, хIана аьлча лакхара 
партийни школа яьккхачул тIехьагIа парте райкоме партучё-
та отдела керте латташ 20 шера болх бир цо. Вай боккхача 
наха оалача беса, дегI пхо мо нийса леладеш, дегIа-кепа 
эздий волаш, «тIах» аьнна саг вар из. Иштта дагавоагIа из 
наьсархошта. 

ШоллагIвар Гирихан ва. Вай мехкадаьлча денз, «Назра-
новский» оалача совхозе болх баь ва; механизатор, брига-
дир волаш. Цо дика къахьегарах, из вахийта хиннав Москве 
хиннача комсомола 13 съезде, цига вIашагIкхетар хиннад 
цун кагирхой гуллама юкъе дакъа лаца венача Юрий Гага-
ринца. Халата тахан а дагадоагIа цо цигара дена совгIаташ: 
«вампал» яха боккха къоалам, съезда мандат. 

Йишас Лемкас ший наьна никъ хержаб, ворхI дезалхо кхе-
веш, цIен кхуврч бIайха лоаттабеш, чакхъяьннай из. Тамаш 
йолаш хIама а нийсделар цун вахаре, хьаштдале бIарччача 
вай мехка вахаре, цкъа веш кхоъ кIаьнк вир цо: Гирихан, 
Висангири,Руслан. Цу тайпара хIама наггахьа мара нийслуш 
дац. Уж кхоккхе воккха хиннав, эскаре гIулакх даь цIавенав, 
хIанз, истий кхийла, шоай дезалаш болаш ба. 

Цу наха юкъе хьалкхийна Халат а къахьегам безаш, ний-
сача хIаман хам беш, хиннав даим. 

1957 шера Наьсарера №2 йолча школе деша вода из. 
Цига бархI шера мара дешацар. Из яьккхача кхы а шин 
шера деш цо №1 йолча школе. Эггара цунна дукхагIа дезаш 
хинна Iилмаш дар эрсий мотти литературеи. Дукха дешар 
цо, дагахьа Iомадора классикий йоазош. Царех цхьадараш 
хIанз а дагадоагIа цунна. Каст-каста деш цо Авиценнас аь-
нна дешаш. Цул совгIа, физкультураца, спортаца хьоашал 
леладора. Футболах хьалхара разряд яр, иштта дика ловзар 
баскетболах. Укхаза цунна гIо деш дар дегIа хи шин метрага 
хIана кхачац аьнна лакха хилар. 

1967 шера, школа чакхъяьккхача, Колоев эскаре гIулакх 
де тIахьех. Чехословаке кхоач гIалгIай зIамига саг. Из цига 
волаш, Советски Союза духьала а дерригача эрсий халкъа 
духьала а бунт хьоаю мехка. Дечин яхача гIалий тIа дар из. 
НАТОх дIакхета ловш дар цигара адам, цудухьа эрсий шоай 
мехкара дIабаьлча бакъахьа хеташ, тIахьехамаш а кхайка-
ралаш а дора. Халат хиннача полкацарча тIемхоша соцабу 
из гIоттам. Полка чубоагIача бIухошта цу «гIалан сийдола 
нах» яха цIи лу. 

Грачана яхача моттиге латтар Халата гIулакх деча эскара 
керттера группа (ЦГВ), цига 1969 шера хьаделл «Советски 
салте» яха газет, шийна чуйоагIаш тIема корреспондентий 
школа йолаш. Ах шера цига дешаш хул вай мехкахо, цул 
тIехьагIа, лакхе хьоахадаьча газета корреспондент волаш, 
къахьег цо. Цу хана ше даь йоазош тIадола газеташ хIанз 
а боча хеташ леладу цо. Корреспондента болх хала а сакъ-
ердаме а бар. Лелавеш «уазик» оала машен йолаш, Чехос-
ловаке гIолла дIа-юха аха везаш дар гIулакх. ГIалашкарча 
коменданташца, вай посольства болхлошца бувзамаш ло-
аттадора. Цкъаза вай мехка духьала яздаь дешаш тIадола 
кIадаш ший кулгашца Iодаха дезаш хулар Аьлтий-Юртара 
зIамига саг. Цу хана чехий мотт Iомабир цо, из Iомабе аьнна, 
дукха доккха доаца дошлоргаш хьаденнадар царна. ХIанз а 
дагадоагIа моаршал хоатташ, Iадика ювцаш, кхыдола къа-
маьл деш шоаш леладаь дешаш. Кхо шу даьккхар цо доазол 
арахьарча мехка амал деш. ДIаьха, хала кхо шу. 

Эскаре гIулакх даь ваьлча, из Львоверча университета 

журналистика факультете деша дIахьожаваьвар. ЦIенна 
гаьна хиларах, дего къоабалдинзар цига деша гIолга. Мо-
скверча М.  Ломоносова цIерагIча университете ваха лайра 
цунна. Юххьанца хала дар цига деша, хIана аьлча доазол 
арахьара цхьаккха мотт ховш вацар, цох аттестата тIа лат-
таш цхьаккха оценка яцар. Уж метташ Халата дийшача шко-
лашка Iомадеш дацар. Ингалсий меттала итт хаттар дар жоп 
дала дезаш. Юххе яьгIача Москверча йоIа гIо а деш, цар-
на жоп делар цо. Iодийшар. Цо уж дешача хана ладувгIаш 
ваьгIача хьехархочо хаьттад: 

– МалагIча меттала деш Iа из? 
– Мишта малагIча? Ингалсий меттала деш-кха, – жоп ден-

над вай мехкахочо. 
– Хала хургда хьона деша. 
– Хала дале а, дешаргда аз, вахаш аттагIа хургда сона, – 

аьннад цигарча дешарца чам болча зIамигача сага. 
Экзаменаш дIаенна, ше цIавенавале а, бокъонца ше 

деша дIаоттарах тешаш хиннавац из. Бакъда 5 сентябре 
МГУра телеграмма кхаьчача, Москверча вуза студент ше хи-
ларах йола шеко дIаяьлар. Цу тIа йоахар: «Деша хIана вац 
хьо, дешар юкъагIа хIана дут Iа?» Цецвалар а гIадвахар а 

вIашагIъийра. Цхьа-ши ди даьлча наькъа аравоал… 
Мехка керттера университет толамца чакхйоаккх, цу за-

ман чухь цох хилар факультета комсомольски цхьанкхетара 
секретарь. Газете бу болх дика Iомабеш, дунен халкъашта 
юкъера журналист яха цIи йолаш, дийша воал из. Цига болх 
бергболаш Iе а аьннадар цунга, бакъда Халат ше Iомабаь 
болх бе а, ший къаман юкъе хила а ловш вар. Москве яь-
ккхача хана, дукхача мехкашкара нах, цар Iаьдалаш, вахар 
дайзар цунна, хIана аьлча цунца цхьана дешаш бар Индера, 
Афганистанера, Кубера, Америкера кагирхой. Вай мехкара 
царна юкъе цхьа Колоев мара вацар. Цкъаза укхун тайпан 
цIи Болгаре бахача наьхачох тара хийте, болгар-м вац хьо, 
оалараш а нийслора. ХIаьта укхо ше Нохч-ГIалгIайчера ва 
аьлча, вожаш дикка цецбаьле хулар. Хьехархошта юкъе а 
сий долаш вар са турпал, дика дешарах а иштта жIакех лов-
за харах а, нийслора из шоашца ловза хьехаш. 

Царех дика толамаш даха вIаштIехьдоалар, университете 
яхьаш еш хилча. Цу даькъе цIихеза вар хургвола журналист. 

Вай мехкахочо доаккхал ду, ше цига волаш, эрсий метта 
стилистика хьехаш Илья Владимирович Толстой хиларах а 
из шийна вовзарах а. Хоза бувзамаш хьахиннадар цу шин 
сага юкъе. Лев Николаевич Толстой цIен тIара хьаваьнна 
хиннав из. Говраш дукха езаш, уж лелаеш волча хьехархо-
чоа совгIата наггахьа мара ца хулача тайпара дирст лу ло-
амарочо. ЧIоагIа дезаденна хиннад хьехархочоа из совгIат. 

Ше деша дIаэттача хьалхарча деношка нийсъенна цхьа 
моттиг йицлуц Халата. Экзамен дIаенначул тIехьагIа, берри-
га студенташ,бIаь совгIа саг, хьагулбир йоккхача зале. Цига 
чувенача хьехархочо Александр Васильевич Калинина хаьт-
тад, фу яхилга да политика, цхьан дешаца аьлча. Чухьа са-
тем эттаб. Бакъда вай мехкахочо кулг айдаьд, ше из мишта 
кхетаду дувца ловш: 

– Политика, цхьан дешаца аьлча, бувзамаш (взаимоотно-
шения) да. 

– Хьо мичара ва? – хаьттад цецваьннача хьехархочо. 
– Со Нохч-ГIалгIайчера ва, – аьннад студента. 
– Сона ховш дар-кх, лоамарой кIоарга хьаькъал долаш 

болга, – хоаставаьв цо зIамига саг, ший хаттара цо денна 
жоп нийса хеташ. 

Университет чакхъяьккхача, Россе гIоръяьннача гIалий 
тIа Iомадаьр чIоагIде, шаьрда (практике) вохийт из. Иштта 
кхоач из сийлахь-воккхача поэта Есенина мехка – Рязане, 
цигарча «Приокская правда» яхача газете. Квартира а еле, 
цхьан шера ах шера цига соц Османа Халат. Къахьег тайп-
тайпара чулоацам бола йоазош деш, царна кепа етташ. 
Цигара цIавеча, Наьсарерча «Ленина никъ» яхача газета 
корреспондента балха ваха хьож из. Амма бетта, ах шера 
хьежаш ваьгIача а, ер дIаэца моттиг хилац. ТIаккха вода из 
Буро тIарча «Социалистическая Осетия» яхача газете. Ци-
гарча редактора гIонча вола Алексеев а хиннавар МГУ яь-
ккха, цудухьа гIалгIа, дукха уйла ца еш, корреспонденталла 
дIаэц цо. Ийс бетта цига болх бича, парте Наьсарен рай-
кома хьалхарча секретара А. Мякиевс тIа а вийхе, районни 
газета юртбоахама отдела кулгалдар дех цунга. Иштта кхоач 
из цу балха тIа, цул тIехьагIа хьаухача каьхатий отдела кер-
те латташ, редактора заместитель волаш, ха йоагIа. Тайп-
тайпарча балхашта 40 шу дIаденнад Колоев Халата, цох 
дукхагIйола ха газеташка къахьегаш яьккхай цо. 

1995 шу дар из. Москвера хоам бера, Россе регионашкар-
ча газетий керттерча редакторий Клуб хьаеш я аьнна. Цун 
балха юкъе дакъа лаца хьех наьсархо. Цу хана из керттера 
редактор вар, цо кулгал деш дола газет вай мехка эггара сий 

долашагIа, дукхагIа дезаш, дешаш дар. Лакхе хьоахаяьча 
Клубе цхьа саг вацар Даькъастен чуйоагIача республикаш-
кара. ХIаьта вай мехкахо цига кхачар мишта нийсделар? Из 
дIадовзийташ, ерригача регионашка дIакхухьийташ къахье-
гарах, кхоач газет паччахьалкхен лерхIамга (статусга). Кхы-
меттел Вашингтонерча цхьан университета хьехархо редак-
це вена моттиг хилар. Иштта дIадайза, ше долга дIахайта 
дар «Наьсарен оаз». Цхьайолча хана, редактор ше а цец-
воалаш, дика дIабодар цар болх. Республикерча газетий 
керттера редактораш латкъаш а моттигаш нийслора, пачча-
хьалкхен реестр шоашта а ца луш, районни газета яларах. 
Россе министрашта керте латташ вар цу заман чухь В. Пу-
тин. Цо хIара бетта газета хьахьежадора 270 эзар сом ахча, 
цудухьа алапи доацаш, ахча бахьане болх сеца, ха ягIацар. 

– Массанахьа кхоачаш долча тха газетах, – йоах Коло-
евс, – цецвувлар кхыметтел Аушев Султана Руслан. Цкъа 
из новкъост волча чувахача, Паччахьалкхен Думе тIехьа ул-
лаш хиннадар «Наьсарен оаз». 

Дукха, дика, кIоарга чулоацам болаш йоазош дир цо, 
редакцена керте латтача хана. Царех яр цои йоазонхочо 
В. Чертановси язъяь «ХIана вIаштIехьаяланзар аргIанара 
дунен импери?» яха, массехк номер тIа кепа теха, статья; 
«Салтечун тIорме чу» яхаш корта болаш, кагирхой эскаре 
кхувларах дола йоазош, Паччахьалкхен Думе баха гIертача 
кандидаташца даь къамаьл, «Политолога хетар», кхыда-
раш. 

– Хьай вахаре хинна, эггара чIоагIагIа дег чу есса, йиц 
ца луш йола моттиг ювцал, – дийхар аз, хIанз пенсе ваха, 
салоIаш волча журналистага. 

– Са ираз хиннад, – аьлар цо, – МВД полковникаца (Дала 
гешт долда цунна) Котиев Макшарипа Ахьмадаца цхьана 
Кхерамзлен Совете болх беш хила. Вайна ховча тайпара, 
из вувш, доккха зулам дир 2013 шера. Паччахьа 2011 шера 
11 апреле хьожаваьвар из Совета кулгал де, цунца болх бе 
ловш, кхы а цхьа кIира даьлча (18 апреле), цига къахьега 
вахар со. Шийна тIадилла гIулакх дика довзаш, кхоачашдеш 
чакхваьлар из… 

Ювцаш йолча хана, вайцига лаьтта хьал дикагIчарех да-
цар. Бакъда из тоаде гIерташ, хьунагIа дIауха кагий нах 
юхаберзабе, зуламаш дерашка герз Iодиллийта гIерташ, 
царца бувзамаш увттадеш, чIоагIа къахьегар цар. Нийс-
лора бус 3-4 сахьат даьлча, хьунагIара телефон техе, герз 
Iодилла раьза болча кагирхоша гIо дехаш. Укхаза хьаяьяр 
цу гIулакха йола лаьрххIа комисси, дIакхайкаяьяр «теша-
мерча телефона» номер, из Османа Халатага яр. ХIара 
дийнахьа 30-35 саг тIаэца везаш, царца къамаьл де дезаш 
хулар, телефонаца увттабеча бувзамал совгIа. Республикан 
массе миIингашкара етташ хулар телефон. 

Вай мехкахочо хьийга къа Iаьдало, наха ца зувш дисадац. 
Масала, газете балха волаш, шоашта гIо дарах, Наьсарер-
ча погранотряда кулгалхоша цунна еннай «Россе сийдола 
пограничник» яха цIи. ГIалгIай-хIирий тIом хиннача хана, 
царна шийна могаш дола гIо даьдар журналиста, цар болх 
аттача баккха, дикагIа дIабахийта гIерташ. 

Иштта Османа Халат ва «ГIалгIайчен культуран сийдола 
болхло», Россе журналистий Союза доакъашхо, дунен хал-
къашта юкъерча журналистий Союза доакъашхо. 

Цхьаькха лоархIаме оагIув я цун вахаре. Уж ба цун де-
зал. Тамашийна саг хет сона цун фусам-наьнах Малсагнаь-
къанн Салангире Лидайх. Из Наьсарерча №9 йолча школан 
хьехархо я. Ткъаь пхийтта шу совгIа ха я цо эрсий мотт, ли-
тература хьеха. Аз а баьб ткъаь шерал совгIа школе болх. 
Цудухьа сона хов, мел низ, хьинар, сабар долаш хила веза 
селлара йIаьхача хана школан тхов кIалха къахьегаш вола 
саг. 

Ши воI, ши йоI да цу барт болча дезале кхийна. Мехкарий 
маьре бахаб, шоаш бахача товш бах. Шаккха лакхара дешар 
дийша я. Залина – экономист, Макка – юрист. Шаккха воI 
бокъонаш лораеча даькъе къахьегаш ва. 

Дукха ха йоацаш, Колоев пенсе вахав. ХIаьта а салоIаш 
вагIа, вижа алла сатем бац. Цхьацца гIо-новкъостал ду цо 
«Магас» яхача вай телевиденена, «Наьсархо» яхача газета. 

Цул совгIа, дукха ха йоацаш, цо яздаьд «Колой КIант» яха 
книжка. Из дешаш хилча, вайна массанена вовзаш волча 
халкъа багахбувцама турпала вахарцара керда оагIонаш 
йовз. Профессора, филологически Iилмай доктора И. Дах-
кильговс, гIорваьннача суртанча А. Имагожевс даьхкача сур-
ташца хоздаь да из. Цу книжканна юкъеяхай афоризмаш а. 
Уж а цо ше кхелла я. Царех массехк шоана йовзийта лов: 

УнахцIенонна ахча доадой а, из эца йиш яц. Эггара 
унзарагIдола сармакаш да кортош доацараш. Беламца саг 
ве йиш я, цхьабакъда цо саг ваьв оалаш-м хезадац сона. 
Даьсса кортош лаккха урагIкхаба аттагIа хул. Шоаех лакха-
ра хьакимаш хуле, кIалхара лоами дIабаккха диц ма лелаш. 
Лоравалар кхераваларца тувлде мегаргдац. 

Цу тайпарча афоризмех йIаьхагIъяр аз дIаязъяьй 
бIоагIилгаца. «Массехк хаттар» яхаш я из: 

Наха хоатте, жоп лу аз: 

– Фуд сага ер йоккха вас? 
– Лац ший ийрча оамал йовза. 
– Во фуд? 
– Хьехамаш дар зовза. 
– Малав дог гIоздаьнна велар? 
– Аьттув баьнна, малха лелар. 
– Фуд вай Дала дакъа лоацар? 
– Е дух е бух гуча боацар. 
– Фуд кIалъютар деной хьоанал? 
– Даьга, наьнага ена къоанал. 
– Хало ла хул вайна атта… 
– МоастагIа воале горалатта. 
– Сага вахар мацад шаьра? 
– Наьха сий деш воале бIаьра. 
– Ираз маца хургда ала. 
– Лазар деце бахьаш бала. 

Юххера, сай къамаьл чакхдоалаш, Османа Халатага хаьт-
тар аз: 

– Эггара чIоагIагIа Iа сатувсар, кхоачаш хилча дика хетар 
фуд? 

– Вай къаман юкъе барт хилар да, – аьлар цо. 
Из цун уйла кхоачашхилар чIоагIа лов сона а. Цул совгIа 

из ваь ди да укх деношка, цунца из даькъалавувца а лов 
сона. 

С. АРчАКОВ, 
йоазонхо. 

Сурта тIа: Колоев Османа Халат.

Къаманна 
накъаваьнна саг

(Продолжение.
Начало на 1 стр.)

– В дошкольных образовательных организациях респу-
блики за основу взята общеобразовательная программа «От 
рождения до школы» под редакцией Н.Е. Вераксы, Т.С. Кома-
ровой, М. А. Васильевой.

Парциальные программы по развитию речи и ОБЖ «Осно-
вы безопасности детей дошкольного возраста» Р.Б. Стерки-
на, О. Л. Князева, Н. Н. Авдеева.

К преимуществам программы «От рождения до школы» от-
носится доступность введения вариативной части (изложение 
содержания Программы по тематическим блокам позволяет 
при написании ООП легко формировать вариативную часть), 
то, что она охватывает все возрастные периоды физического 
и психического развития детей, имеется отдельный раздел, 
посвященный инклюзивному образованию детей с ограни-
ченными возможностями здоровья, она обеспечена полным 
учебно-методическим комплектом. Важным преимуществом 
Программы является то, что она обеспечена пособиями для 
занятий с ребенком дома.

–  Каким должно быть школьное образование сегодня?
– Современное образование во главу угла ставит само-

стоятельную работу, главное – не столько дать школьникам 
новую информацию, сколько научить их самих добывать эту 
информацию, перерабатывать и хранить.

Современная школа — это единое образовательно-вос-
питательное и информационное пространство, где взаимо-
действуют учащиеся, педагоги и родители, взаимодействуют, 
подчеркну, как равноправные участники. Конечно, для до-
стижения высоких результатов образования школа должна 
иметь развитую инфраструктуру – современное здание, ком-
пьютеры, интернет, библиотеку, оснащенный всем необходи-
мым спортивный зал и т.д. И в этом отношении за последние 
несколько лет республика продвинулась далеко вперед.

По моему мнению,  нашей первостепенной задачей явля-
ется создание благоприятных условий для выявления и раз-
вития способностей каждого ребёнка, создание такой твор-
ческой среды, чтобы каждый из детей мог проявить свои 
таланты, найти ту дорогу, по которой он пройдёт всю свою 
жизнь.

 – Ожидаются ли изменения в вопросе заработных плат 
учителей?

– В соответствии с «Майскими указами» Президента РФ 
В. В. Путина от 2012 года, заработная плата педагогических 
работников республики в 2015 году доведена до средней за-
работной платы по региону и составила  21 622 рубля.

В республиканском бюджете  на 2016 год  расходы на опла-
ту труда педагогических работников предусмотрены в полном 
объеме  в соответствии со средним уровнем заработной пла-
ты по экономике на 2015 год.

Т.е. в 2016 году мы эту цифру – 21 622 – сохраняем, несмо-
тря ни на какие, даже объективные трудности.  

– Часто можно услышать от школьников, что им бы хо-
телось учиться, но учитель плохо преподает. Проверяет-
ся ли компетенция учителей? Есть ли план у министер-
ства по контролю качества преподавания?

– Существенное повышение эффективности работы учите-
ля мы рассматриваем в качестве приоритетного направления 
развития образования.

С 1 июля 2016 года вступил в силу законопроект о вне-
дрении нового профессионального стандарта педагогов. Со-
гласно этому нововведению учителя должны владеть целым 
рядом навыков, соответствующих потребностям времени. К 
ним относятся:  работа с одаренными учащимися; работа в 
условиях реализации программ инклюзивного образования; 
преподавание русского языка учащимся, для которых он не 
является родным; работа с учащимися, имеющими проблемы 
в развитии; работа с девиантными, зависимыми, социально 
запущенными и социально уязвимыми учащимися, имеющи-
ми серьезные отклонения в поведении.

Учитель должен овладеть современными информацион-
ными технологиями, иметь обязательно профильное высшее 
образование. Так что, думаю, в ближайшем будущем мы пе-
ресмотрим параметры оценки педагогических компетенций.

– В связи с расширением доступа к знаниям и появле-
нием новых образовательных пространств за предела-
ми класса, школы, может показаться, что роль учителя 
постепенно утрачивается. Так ли это?

– Еще великий русский педагог Константин Дмитриевич 
Ушинский говорил: «В деле обучения и воспитания, во всем 
школьном деле ничего нельзя улучшить, минуя голову учи-
теля». Я ответил на Ваш вопрос? Другое дело, и я об этом 
только что сказал, прошли те времена, когда учителю доста-
точно было знать только свой предмет. Сегодня специалисту 
в школе нужно быть всесторонне развитым человеком.

– О каких профессиях мечтают сегодняшние выпускни-
ки, и какие профессии рекомендуете им вы?

– По итогам приемной компании в профессиональные об-
разовательные организации высшего и среднего образова-
ния прослеживается тенденция популярности у абитуриентов 
специальностей гуманитарного и экономического направле-
ния.

Минобрнауки России в 2016/17 учебном году уменьшило 
контрольные цифры приема на вышеназванные специаль-
ности, в связи с их избытком на рынке труда. В справочнике  
наиболее востребованных и перспективных профессий (ТОП-
50), разработанным Министерством труда России большую 
часть занимают профессии и специальности технического и 
естественнонаучного профиля, такие, как: Авиастроение, Ар-
хитектура, Проектирование, Геодезия, Топография, Дизайн, 
Информационные технологии и т.д.

В Ингушетии в связи с большим количеством вводимых но-
вых объектов дошкольного и общего образования в период 
до 2020 года были увеличены контрольные цифры приема по 
соответствующим специальностям (преподавание в началь-
ных классах и дошкольное образование), на эти специально-
сти также наблюдался наибольший конкурс по 2,5 человека 
на место.

Учитывая направленную политику руководства страны на 
развитие научно-инженерного потенциала, а также переиз-
быток кадров гуманитарного и экономического профиля Ми-
нобразования Ингушетии рекомендует абитуриентам посту-
пать на специальности технического и естественнонаучного 
профиля.

– Спасибо большое за интересную беседу! Успехов 
Вам в работе!

Ася ГЕТАГАЗОВА

В. Трубицын: 
«Научить детей 

добывать 
информацию»

Основа урожая 2017 года будет надежной и крепкой
Это интервью с глав-

ным агрономом Минсель-
хоза РИ Исламом Алиевым 
мы записали 14 сентября, 
перед севом озимых.

– Ислам, скажите, по-
жалуйста, готовы ли в 
сельхозпредприятиях при-
ступить к заделке семян в 
почву?

– Мы буквально 12 и 13 сен-
тября вместе с начальником 
нашего ведомства по линии 
растениеводства Магомедом 
Цуровым и начальником от-
дела механизации Ахметом 
Костоевым побывали в боль-
шинстве бригадных станов 
ГУПов, где интересовались 
готовностью посевных ком-
плексов и механизаторов к 

заделке семян пшеницы и 
ячменя в почву. Выяснили, 
что 90% посевной техни-
ки находится в стартовом 

положении. Однако решили 
к массовой посевной кампа-
нии приступить на несколь-
ко дней позже намеченного 

срока, где-то 19-20 сентября, 
из-за недостатка влаги в по-
чве, особенно в Малгобек-
ском и Сунженском районах. 
Аналогичная ситуация была 
и в прошлом году. Однако, 
мы своевременно и каче-
ственно отсеялись в том году 
и собрали хороший урожай.

На крайний случай решили 
приступить к заделке семян 
озимых до 20 сентября. По-
чва готова, семенной мате-
риал качественный и хоро-
ших сортов, он полностью 
обработан по всем требова-
ниям агротехники. Техника 
почти на 100% готова к рабо-
там в поле.

Нынешняя ситуация в 
ГУПах по всем показате-
лям лучше прошлогодней. 
Думаю, со своевременным 

завершением сева не будет 
проблем.

– Сколько гектаров ози-
мых предстоит посеять в 
этом году? 

– Только в одних ГУПах 
предстоит посеять 13510  
гектаров озимых, из которых 
11760 – пшеницы и 1750 – яч-
меня, более того, 1720 гекта-
ров рапса – для восстанов-
ления плодородия почвы.

А по линии АККОРИ, то есть 
в КФХ, предстоит посеять не-
многим более 8000 гектаров 
озимых, как было в прошлом 
году. И в них, насколько мне 
известно, сев начнется не 
позднее 20 сентября. Если 
сравнить объемы прошлого 
сева с нынешним, последний 

больше где-то на 2000 гекта-
ров.

– В этом году, как и обе-
щали наши хлеборобы, с 
каждого гектара в среднем 
планируется собрать по 35 
центнеров. Реальна ли та-
кая урожайность на наших 
богарных землях?

– Очень даже реальна. 
Хоть наши земли и богар-
ные, зато они плодородные, 
правда, это плодородие при-
ходится восстанавливать за 
счет сеяния однолетней тра-
вы рапса, что мы уже начали 
делать. Однако такую уро-
жайность без инновацион-
ных технологий не получить, 
что мы постараемся сделать. 
Например, вместе с заделкой 

семян в почву решили внести 
целый ряд препаратов, та-
ких, как: раксон, фитоспорин, 
кайзер, билипостин, барагум, 
являющихся системой защи-
ты семян озимых культур под 
урожай 2017 г.

В марте 2017 года внесем 
минеральное удобрение азот 
на посевы прикорневым спо-
собом. Только таким образом 
можно добиться урожайно-
сти 35 центнеров в расчете 
на гектар. Что касается всех 
этих биодобавок, ГУПам обе-
щает помочь и. о. министра 
сельского хозяйства Руслан 
Костоев, который имеет хо-
рошие деловые связи с ген-
директором ОАО «Самара-
Азот».

– Ислам, Вы сказали, что 

в ГУПах в настоящее вре-
мя вся техника, предна-
значенная для реализации 
посевной кампании, в пол-
ной готовности. Сколько ее 
в сельхозпредприятиях в 
общей сложности?

– По нашим подсчетам, 
сделанным с начальником 
отдела механизации Мин-
сельхоза Ахметом Косто-
евым, уже сегодня можно 
вывести для реализации 
посевной кампании 85 агре-
гатов, это тракторы, сеялки. 
Вполне достаточно, чтобы до 
конца октября полностью от-
сеяться, а затем, как и всег-
да, помочь в севе озимых 
КФХ.

Ш. БАТАРБЕКОВ
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СВЕТСВЕТ

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
Утерянный сертификат на материнский капитал № 0223846, выданный ПФР России по РИ 15 декабря 2009 года на имя Леймоевой Хяди Иссаевны, считать недействи-

тельным.

Утерянный сертификат на материнский капитал, выданный ПФР России по РИ в 2012 году на имя Боракиевой Миланы Суламбековны, считать недействительным.

Программа ГТРК 
«Ингушетия»

Понедельник,
19 сентября

7:07;7:35;8:07;8:35 – Вести Ингушетия 
12+
09:00 – Вести Ингушетия. Утро 6+
09:57 – Телеканал Россия
11:35 – Хоамаш (Вести Ингушетия) 12+
11:59 – Телеканал Россия
14:35 – Вести Ингушетия 12+
14:55 – Телеканал Россия
17:25 – Музыкальная открытка 12+ 
17:55 – Д1абовргбоаца к1ерам (Не-
гасимая свеча) 12+
18:20 – Вести Ингушетия 12+ 
18:50 – Телеканал Россия
20:45 – Хоамаш (Вести Ингушетия) 
12+
21:00 – Телеканал Россия

Вторник,
20 сентября

7:07;7:35;8:07;8:35 – Вести Ингушетия 
12+
09:00 – Вести Ингушетия. Утро 6+
09:57 – Телеканал Россия
11:35 – Хоамаш (Вести Ингушетия) 12+
11:59 – Телеканал Россия
14:35 – Вести Ингушетия 12+
14:55 – Телеканал Россия
17:25 – Молодежный формат 12+ 
17:55 – Лица 12+ 
18:20 – Вести Ингушетия 12+
18:50 – Телеканал Россия
20:45 – Хоамаш (Вести Ингушетия) 
12+
21:00 – Телеканал Россия

Среда,
21 сентября

7:07;7:35;8:07;8:35 – Вести Ингушетия 
12+
09:00 – Вести Ингушетия. Утро 6+
09:57 – Телеканал Россия
11:35 – Хоамаш (Вести Ингушетия) 12+
11:59 – Телеканал Россия
14:35 – Вести Ингушетия 12+
14:55 – Телеканал Россия
17:25 – Музыкальная открытка 12+ 
17:55 – Здоровье 12+ 
18:10 – Целевой проект 12+ 
18:20 – Вести Ингушетия 12+
18:50 – Телеканал Россия
20:45 – Хоамаш (Вести Ингушетия)12+
21:00 – Телеканал Россия

Четверг,
22 сентября

7:07;7:35;8:07;8:35 – Вести Ингушетия 
12+
09:00 – Вести Ингушетия. Утро 6+

09:57 – Телеканал Россия
11:35 – Хоамаш (Вести Ингушетия) 12+
11:59 – Телеканал Россия
14:35 – Вести Ингушетия 12+
14:55 – Телеканал Россия
17:25 – П1аьраска бийса (Наставления 
имама) 12+ 
17:55 – Де-факто, де-юре 12+ 
18:10 – Вай боахам (Наше хозяйство) 
12+ 
18:20 – Вести Ингушетия 12+
18:50 – Телеканал Россия
20:45 – Хоамаш (Вести Ингушетия) 
12+
21:00 – Телеканал Россия

Пятница,
23 сентября

7:07;7:35;8:07;8:35 – Вести Ингушетия 
12+
09:00 – Вести Ингушетия. Утро 6+
09:57 – Телеканал Россия
11:35 – Хоамаш (Вести Ингушетия) 12+
11:59 – Телеканал Россия
14:35 – Вести Ингушетия 12+
14:55 – Телеканал Россия
17:25 – Сакхетам  (Самосознание) 12+ 
17:40 – Дина лерх1амаш (Советы 
имама) 12+
18:10 – С телекамерой по республике 
12+ 
18:20 – Вести Ингушетия 12+
18:50 – Телеканал Россия
20:45 – Хоамаш (Вести Ингушетия) 
12+
21:00 – Телеканал Россия

Суббота,
24 сентября

10:00 – Спорт- экспресс 12+ 
10:25 – Наьна мотт (Ингушский язык) 
12+ 
10:40 – Литературный ганз 12+ (Лите-
ратурный клад) 
11:00 – Телеканал Россия 
11:20 – Вести Ингушетия 12+
11:30 – Телеканал Россия
14:20 – Вести Ингушетия 12+ 
14:30 – Телеканал Россия
18:00 – Музыкальная открытка 12+ 
18:25 – История жизни 12+ 
18:45 – Эти дети 12+ 
19:00 – Телетерапия 12+ 
19:20 – Вести. Итоги 12+
20:00 – Телеканал Россия
 

Воскресенье,
25 сентября

10:20 – Вести итоги
11:00 – Телеканал Россия

В период с 2 по 27 сентября 2016 
года на дорогах Республики Ингушетия 
сотрудниками отдельного батальона 
дорожно-патрульной службы ГИБДД 
МВД по РИ проводят профилактиче-
ское мероприятие «Внимание: дети на 
дороге!», направленное на предупреж-
дение дорожно-транспортных про-
исшествий, связанных с наездом на 
детей-пешеходов, в том числе в зоне 
расположения пешеходных переходов.

Во время проведения профилактиче-
ского мероприятия внимание сотрудников 
ДПС ГИБДД будет уделяться не только 
водителям, которые не пропускают пеше-
ходов в установленных местах, но также и 
самим юным пешеходам, которые игнори-
руют Правила дорожного движения, пере-
ходя дорогу там, где это запрещено.

Госавтоинспекция напоминает водите-
лям, что в соответствии с Правилами до-
рожного движения пешеходы при перехо-
де проезжей части имеют преимущество 

перед транспортными средствами на 
пешеходных переходах, обозначенных 
разметкой и знаками, как на нерегули-
руемых пешеходных переходах, а также 
на регулируемых переходах при наличии 
соответствующего сигнала светофора. 
Подъезжая к нерегулируемому пеше-
ходному переходу, водитель обязан сни-
зить скорость, а в случае необходимости 
остановиться, для того чтобы пропустить 
пешеходов, находящихся на проезжей 
части, дав им возможность безопасно за-
вершить переход дороги.

Уважаемые водители, будьте предель-
но внимательны и осторожны на дорогах 
города, так как в любой момент на про-
езжей части может появиться ребенок, 
который не всегда умеет правильно ори-
ентироваться в сложной дорожной ситу-
ации!

Х. АлБАКОВА,
инспектор группы пропаганды 

ОБ ДПС ГИБДД МВД по РИ,
майор полиции

Укрепляет иммунитет, 
повышает гемоглобин
На днях с утра пораньше до на-

чала рабочего дня зашла на оп-
товый рынок. Свежих ягод, фрук-
тов, овощей – масса. Покупателей 
много. Обратил на себя внимание 
один факт: в разных точках боль-
ше людей, точнее, женщин, со-
бралось вокруг ягод кизила. Даже 
инжир, который у нас не растет, не 
пользовался таким спросом, как 
кизил, прорастающий и в нашей 
лесной местности. В чем секрет? 
Ответ на этот вопрос нашелся в 
Центре здоровья для взрослых 
РИ, где как раз хотели рассказать 
о полезных свойствах кизила, ши-
повника и боярышника, поскольку 
на дворе сезон их поспевания и 
они появились в продаже.- Кизил 
от и до – полезное растение, – го-
ворит заведующая Центром здо-
ровья РИ, одна из грамотных и 
старейших врачей республики те-
рапевт-невролог Любовь Хасанов-
на Тимерханова. – Судите сами. 
В косточках кизила находится до 
30% жирных масел (калоризатор). 
В коре – гликозид корин, дубиль-
ные вещества, яблочная и другие 
органические кислоты. В листьях 
содержатся витамин Е и С. В мя-
коти плодов – от 10 до 17 % глюко-
зы и фруктозы, простые углеводы, 
витамин Е, Р и С, провитамин А, 
азотистые, дубильные, пектино-
вые вещества, до 3,5 % органиче-
ских кислот, а именно яблочная, 
лимонная, янтарная, флавонои-
ды: соли железа, калия, серы и 
магния, эфирное масло.

Если говорить о полезных свой-
ствах ягод, то в первую очередь 
стоит подчеркнуть их способность 
укреплять иммунитет. В 100 грам-
мах ягод содержится 50 милли-
граммов аскорбиновой кислоты. 
Поэтому их рекомендуется упо-
треблять для профилактики и при 
обострении простудных заболева-
ний: ОРВИ, гриппе, бронхите.

Кизил улучшает аппетит и вос-
станавливает обмен веществ, 

предотвращает возникновение 
инфекции и заражения, поскольку 
фитоциды, входящие в его состав, 
обладают антибактериальными и 
антиинфекционными свойствами.

Благодаря пектинам ягоды ки-
зила способствуют выведению 
токсинов, тяжелых металлов и 
продуктов метаболизма. Поэтому 
рекомендуются при обычных и хи-
мических отравлениях.

Целебные свойства кизила ис-
пользуются для лечения подагры, 
малокровия, ревматизма, авито-
миноза. 

Людям, страдающим сахарным 
диабетом, полезно принимать сок 
из свежих плодов кизила. Начать 
следует с полстакана или чуть 
больше. При хорошей переноси-
мости дозу возможно постепенно 
увеличить до одного стакана. При-
нимать следует за час до еды.

Любовь Хасановна, как извест-
но, кизил больше используют в 
виде варенья. После варки полез-
ные свойства утрачиваются?

– Да, из кизила делают варенье, 
реже повидло, компот, наливку. 
Его еще и сушат. Витамины, со-
держащиеся в ягодах кизила, не-
зависимо от того варят его или 
сушат, не утрачивают своих по-
лезных свойств. Варенье из кизи-
ла даже может храниться не один 
год. И оно не потеряет цвета, рав-
но, как и целебности.

Касательно сушеного кизила. В 
сушеном виде кизил имеет более 
сладкий вкус, нежели свежий. Так 
что, люди, которые не любят кис-
лый вкус, предпочитают сушеный 
кизил. И тут не следует опасаться, 
что в таком виде он не настолько 
целебен. К примеру, количество 
витамина С в кизиле больше, чем 
в лимоне, ягодах рябины и кры-
жовника. Поэтому отличным сред-
ством при нехватке витамина С 
является сушеный кизил.

Мадина КОДЗОЕВА

P. S. Уважаемые читатели! Следите за нашей газетой. В последу-
ющих номерах мы расскажем о полезных свойствах шиповника, боя-
рышника, инжира, которые в настоящее время имеются в продаже.

здОрОвье

НАшА КухНя

дОбрОе делО

Национальные блюда 
нельзя забывать

Позади праздник ГIурба. Каждая семья в меру сил отметила его. Одни резали ко-
ров и барашек, другие покупали готовое мясо, некоторые (их меньшинство) делали 
подношения (сагIа) деньгами и ценными вещами. В домах варили мясо, угощали 
знакомых и близких, а часть раздавали малоимущим и соседям.

Я посетил родственников в Назрани, где 
подавали на стол мясо в большом количе-
стве, но не было галушек (халтам) из куку-
рузной или пшеничной муки, в миску нали-
вали суп без картошки и чеснока (берха).

Создавалось впечатление, что люди хо-
тят скорее избавиться от мяса ввиду его 
наличия почти в каждом доме.

Нельзя сказать, что наши женщины не 
умеют готовить национальные блюда. Но 
желание показать наличие мяса, види-
мо, вынуждает их не готовить лепешки 
(чIаьпилгаш), галушки (халтам) и другие 
блюда.

Надо отметить отсутствие в республике 
должной пропаганды национальной кухни. 
Некоторые блюда уже редко увидишь на 
столе. Например, кукурузный хлеб (чурек) 
я уже несколько лет не видел, хотя ча-
сто бываю у родственников и знакомых. 
Всегда много мяса, фруктов и сладких 
напитков, но не бывает чурека. Вместо 
этого подают хлеб. Мы много говорили о 

сохранении национальной идентичности 
и языка, обычаев и традиций. Как пред-
ставляется, все это можно сохранить и 
приумножить, если мы начнем эту работу 
со стола, то есть не забывать националь-
ные блюда, готовить их на все важные ме-
роприятия и повседневно для семейных 
нужд. Тогда легче сохранить язык и нацио-
нальное самосознание. 

Много говорили об ингушском этикете 
(эздел), но для его сохранения надо не 
только уважение младших и старших, по-
мощь бедным и сиротам, почитать героев 
и авторитетов, но и заботиться о нацио-
нальной кухне. Тогда этикет (эздел) всегда 
будет на высоте.

В этом мире все взаимосвязано, начи-
ная от философии и кончая обеденным 
столом. Поэтому национальные блюда 
нельзя забывать.

Я. ХАДЗИЕВ

«Кости ноют невыносимо, и от этой настойчивой боли 
никуда не спрячешься», – под этой фразой могли бы подпи-
саться многие страдающие артрозом или артритом. Реак-
ция на перемену погоды, трудности при ходьбе, онемение 
конечностей и потеря былой ловкости – всё это тоже сим-
птомы суставных патологий. Как жить? Как не допустить, 
чтоб жестокий недуг лишил радости заниматься привычны-
ми делами, ухаживать за дачными «сотками», вязать внукам 
тёплые шарфы или мастерить с ними домики для птиц? 

Чтобы не только сглаживать проявления, но и лечить причи-
ну болезней, российские учёные создали аппарат АЛМАГ-01.

АЛМАГ – «кровный друг» суставов
Магнитотерапевтический аппарат АЛМАГ-01 уже более 15 

лет выпускает компания ЕЛАМЕД. Всё это время он исполь-
зуется в лечебно-профилактических учреждениях и дома в со-
ставе комплексного лечения артрозов и артритов. Так что АЛ-
МАГ – надёжный товарищ по борьбе с суставными недугами.

Бегущее импульсное магнитное поле АЛМАГа-01 обладает 
важным свойством: оно способствует улучшению кровообра-
щения – одному из главных условий выздоровления. 

Сустав нуждается в высоком снабжении кровью. Хрящ, 
служащий защитной прокладкой между костями и суставами, 
получает питание из синовиальной жидкости, а её тоже насы-
щает кровь. Если жидкость «высыхает», хрящ разрушается, а 
суставы трутся друг об друга и иногда скрипят, как несмазан-
ные дверные петли. Такое разрушение как раз свойственно 
артрозам и артритам. 

Если растение плохо поливать – никакие новомодные удо-
брения его не спасут. Они проникают к корням и листьям толь-
ко будучи растворёнными в достаточном количестве воды. Так 
и человек – без качественного «полива» органов кровью лече-
ние препаратами может оказаться бесполезным.

«Подготовить почву» для лучшего усвоения лекарств и ма-
зей при артрозах и артритах – задача АЛМАГа. 

АЛМАГ против «вредителей»!
Здоровый человек скажет: движение – это жизнь, а для 

страдающего артрозом движение – это боль. Магнитное поле 
АЛМАГа может помочь блокировать нервный импульс и вы-
рвать человека из тисков боли. Конструкция АЛМАГа детально 
проработана, отточена до мелочей и одобрена специалистами 
в ходе многолетних исследований как оптимальная и в то же 
время безопасная для лечения заболеваний спины и суставов.

Лечение артрозов и артритов – сложный процесс. Нужно 
быть готовым к тому, что рекомендации врача придётся вы-
полнять долговременно, курсами. Это существенный довод за 
то, чтоб аппарат «вошёл в семью» и сопровождал больного 
и дома, и в поездке. Тем более что в его показания помимо 
суставных входит терапия и профилактика обострений остео-
хондроза (в том числе осложнённого грыжей), подагры, гипер-
тонии, язвы желудка и травм опорно-двигательного аппарата.

Что получает человек, приобретя АЛМАГ-01?
• АЛМАГ даёт возможность снять отёк и воспаление тканей 

вокруг сустава и устранить боль. 
• АЛМАГ способствует избавлению от скованности суста-

вов, увеличению дальности безболевой ходьбы, что очень 
ценно для людей, которые себя не представляют без физиче-
ского труда и активного отдыха.

• АЛМАГ может помочь продлить ремиссию, усилить це-
лебное действие лекарств и тем самым уменьшить их дозы, а 
иногда и совсем отказаться от их приёма.

• С АЛМАГом можно самостоятельно выбирать время про-
цедур и регулярно, в комфорте проводить магнитотерапию.

• С АЛМАГом человек не рискует, ведь он платит деньги за 
испытанное безопасное средство, к тому же с длительным 
гарантийным сроком – 3 года!

Весна и лето – самые «оживлённые» сезоны: и на улице 
чаще бывать хочется, и по саду-огороду хлопотать, и ремон-
том балкона заняться самая пора… Но чтобы жизнь снова 
стала полнокровной, нужно уничтожить на корню навязчивую 
ломоту и одеревенелость в руках и ногах. Это задача АЛМАГа 
– известного средства для борьбы с вредителями человека.

АЛМАГ-01 – чтобы лечение принесло плоды!

20 сентября 1802 г. в Рос-
сии учреждены министер-
ства вместо коллегий.

20 сентября 1934 г. роди-
лась итальянская актриса 
и певица, обладательница 
«Оскара» Софи Лорен.

21 сентября – День воин-
ской славы России – День 
победы русских полков в Ку-
ликовской битве (1380 год). 

 
21 сентября – Междуна-

родный день мира. 

21 сентября 1916 г. ро-
дился советский актер теа-
тра и кино, Народный артист 
СССР Зиновий Гердт (умер 
18 ноября 1996 г.) 

21 сентября 1947 г. роди-
лась советская и российская 
актриса театра и кино, На-
родная артистка России Оль-
га Остроумова. 

22 сентября – Всемирный 
день без автомобиля. 

22 сентября 1935 г. в Во-
оруженных силах СССР 
введены персональные во-
инские звания для кадрово-
го состава армии и флота и 
высшее звание «Маршал Со-
ветского Союза».

22 сентября 1900 г. родил-
ся советский языковед, лек-
сикограф, профессор, автор 
«Словаря русского языка» 
Сергей Ожегов (умер 15 де-
кабря 1964 г.) 

23 сентября 1848 г. – День 
рождения жевательной ре-
зинки.

23 сентября 1932 г. издан 
декрет «Об объединении ча-
стей арабского королевства», 
по которому государство ста-
ло называться Королевством 
Саудовская Аравия.

24 сентября 1960 г. в США 
на воду спущен первый в 
мире атомный авианосец.

24 сентября 1911 г. 
родился советский 

государственный и полити-
ческий деятель, глава СССР 
(1984-1985) Константин Чер-
ненко (умер 10 марта 1985 г.)

25 сентября 1945 г. в 
СССР совершен рекордный 
затяжной прыжок из стратос-
феры.

25 сентября 1938 г. роди-
лась советская и российская 
актриса театра и кино, На-
родная артистка РСФСР Ли-
дия Федосеева-Шукшина. 

25 сентября 1920 г. родил-
ся советский актер, режис-
сер, сценарист, педагог, На-
родный артист СССР Сергей 
Бондарчук (умер 20 октября 
1994 г.) 

25 сентября 1906 г. ро-
дился советский композитор, 
пианист, педагог, Народный 
артист СССР Дмитрий Шо-
стакович (умер 9 августа 
1975 г.) 

С. СУлТАнОВ 

События недели 
(20 - 25 сентября)

Большой поступок
Международный день 

молодого донора, который 
отмечается 15 сентября, 
в Ингушетии был отмечен  
масштабной донорской ак-
цией. В течение трех часов, 
с 10 до 13 часов – заявлен-
ное время для сдачи крови 
и плазмы – на республи-
канскую станцию перели-
вания крови пришло более 
ста человек. Все донор-
ские кресла в этот отрезок 
времени оставались по-
стоянно занятыми: доноры 
поочередно сменяли друг 
друга. Вопреки обычной 
картине, которая наблюда-
ется в здании службы кро-
ви во время проведения 
акции, на сей раз не было 
праздничного убранства, 
однако,  праздничное на-
строение чувствовалось. 
Поскольку в самом здании 
и на территории станции 
было много молодежи. 
Многочисленные улыбки 
и светлые лица  девушек и 
парней, полных молодого 
задора и веселья, озаряли 
все вокруг. Как правило, 
сотрудники  службы крови 
всегда угощают доноров 
чаем с сладостями до и по-
сле дачи крови. А в этот раз 
и молодые люди принесли 
с собой множество вкусно-
стей и сладких напитков. И 
аппетитно угощались.

С такой легкостью и ра-
достью они делали великое 
дело, что казалось, вряд ли 
сами осознают всю значи-
мость своего большого по-
ступка.

На зов службы крови от-
кликнулись Комитет по делам 
молодежи РИ, различные 
молодежные организации, 
среди которых «Клуб добрых 
людей», Ассоциация детских 
и юношеских организаций, 
молодые люди из Народного 
собрания РИ.

Ряды коллективных до-
норов пополнили одиночки, 
которые, благодаря интер-
нет-ресурсу, узнали о пред-
стоящей акции. Причем сре-
ди последних были не только  
представители молодого 
поколения, но и люди сред-
него возраста. Хоть и день 
молодого донора, а кровь и 
ее компоненты никогда не 
бывают лишними. Таковых, 

к чести нашего населения, 
было немало. Их отзывчи-
вость более чем была до-
рога. Ведь не все доноры 
доходят до кресла. По меди-
цинским показателям многих 
отклоняют.

– Малейший намек на на-
сморк или аллергию – это 
уже отвод, – говорит менед-
жер республиканской стан-
ции переливания крови Лида 
Тумгоева. – Но нас радует 
тот факт, что люди продолжа-
ют подходить. Акция прохо-
дит активно и успешно. И мы 
очень благодарны молодому 
поколению за благородство и 
альтруизм.

Мадина КОДЗОЕВА

Что делать, чтобы лечение артроза и артрита было плодотворным?

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛьТИРУйТЕСь СО СПЕЦИАЛИСТОМ.

Только в сентябре Алмаг-01 по ЛЕТНЕй ЦЕНЕ 
в г. Назрани по адресам:

Аптечный Дом «Лекарь» • ул. Тангиева, 6; 
Магазин «Медтехника» • ул. Муталиева, 38; 
Аптека на ст. Орджоникидзская • ул. Оксанова, 5 
 (рядом с поликлиникой);
Также можете заказать на сайте: аpteka.ru
 

Консультации ДО и ПОСЛЕ приобретения 
по бесплатному телефону: 8-800-200-01-13.

Приобретайте АЛМАГ-01 и другие аппараты ЕЛАМЕД у себя в городе 
или заказывайте по адресу: 391351, Рязанская обл., Елатьма, ул. Янина, 
25, АО «Елатомский приборный завод».

www.elamed.com ОГРН 1026200861620 Реклама 16+.


